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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Encuestas abiertas y voto, el método de PAN-PRI-PRD 
Forman con la sociedad civil el Frente Amplio por México y arrancan el proceso de 
selección el 04 de julio; aspirantes deberán financiar promoción y recorridos 
 

 
Crecimiento en abril supera las expectativas 
Panorama optimista 
 

 
Lanzan frente opositor; tienen dudas aspirantes 
Convocan líderes partidistas a participación ciudadana 
 

 
Creel, Gurría y Aureoles alzan la mano, Xóchitl y Lilly lo piensan 
Va por México y organizaciones civiles presentan método para elegir candidato; se divide 
en tres etapas: 150 mil firmas tras el registro, tres finalistas irán a foros y votación “abierta 
a la sociedad” 
 

 
Claudio X. elegirá al candidato de la oposición: AMLO 
Anuncia el Frente Amplio la vía para designar a aspirantes 
 

 
Acogen aspirantes método de oposición 
En sus marcas. Gustavo de Hoyos y Lilly Téllez aseguraron que analizan aún si van o no a 
participar 
 

 
México rompe su récord en compras agroalimentarias a Estados Unidos 
El año pasado alcanzaron un valor de 28,290 mdd 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Claudio X. González será el que defina al candidato opositor: 
López Obrador  
https://www.jornada.com.mx/2023/06/27/politica/003n1pol 
El presidente Andrés Manuel López Obrador calificó de “una simulación” el 
método anunciado por los opositores para seleccionar su candidato a la 
Presidencia en 2024. Incluso enfatizó que en dos o tres días él mismo podría 
adelantar quién será el elegido por el bloque conservador, pues se tratará 
de una decisión cupular porque “quieren regresar por sus fueros… lo que 
quieren es seguir robando”. Ayer, durante la mañanera en Palacio Nacional, 
se le preguntó sobre los acuerdos tomados por la alianza Va por México para 
la designación de su abanderado (que entre otros, incluye que cada 
aspirante recolecte 150 mil firmas de apoyo, encuestas, debates y una 
elección interna), a lo que el mandatario federal aseveró que la 
determinación final recaerá en el empresario Claudio X. González, quien es 
el dirigente de la élite de los poderes económico y político que gobernaron 
en el pasado en beneficio de una minoría. 
 
Frenan designación de comisionados del Inai  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/frenan-designacion-de-comisionados-del-inai/ 
La Primera Comisión de Gobernación de la Comisión Permanente, que 
preside la senadora de Morena Mónica Fernández, rechazó con seis votos a 
favor, siete en contra y una abstención convocar al Senado de la República 
a un periodo extraordinario de sesiones para este 29 de junio, a fin de 
nombrar a dos comisionados del Instituto Nacional de Transparencia, 
Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (Inai). El trámite 
legislativo para completar el quórum del pleno del órgano garante de la 
transparencia fue ordenado en resoluciones que buscan que se nombre al 
sustituto de Rafael Luna, a quien el Senado designó el 31 de marzo pasado y 
que posteriormente fue objetado por el presidente Andrés Manuel López 
Obrador. El segundo nombramiento pendiente es para cubrir la vacante 
generada por el comisionado Francisco Javier Acuña Llamas, quien 
concluyó su encargo el pasado 30 de marzo.  

https://www.jornada.com.mx/2023/06/27/politica/003n1pol
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/frenan-designacion-de-comisionados-del-inai/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Durante la sesión, Alejandro Robles, diputado de Morena, advirtió que “el 
Inai puede esperar su nombramiento y más bien debe esperar una reforma 
profunda. 
 
Lanzan frente opositor; tienen dudas aspirantes  
https://www.reforma.com/lanzan-frente-opositor-tienen-dudas-aspirantes/ar2629760?v=7 
Ciudad de México. - Mientras líderes de PAN, PRI y PRD celebraban el 
acuerdo alcanzado con organizaciones ciudadanas para crear el Frente 
Amplio por México de cara al 2024, aspirantes a la nominación expresaban 
sus dudas respecto a los alcances del método de selección y demandaban 
incorporar la votación digital. Alejandro Moreno, dirigente nacional del PRI, 
consideró que con el anuncio del método de selección -que considera 
encuestas y votación directa para elegir al abanderado o abanderada de 
Oposición- se marca "un nuevo pacto social" de los partidos con los 
ciudadanos. "Un nuevo pacto social implica apertura, participación y amplia 
representación. Partidos políticos, sociedad civil, ciudadanía, no tenemos 
por qué caminar solos", dijo Moreno. El perredista Jesús Zambrano destacó 
que los partidos mostraron disposición a escuchar a los ciudadanos. 
El panista Marko Cortés estimó que se frenará "la destrucción" del Gobierno 
federal, encabezado por Andrés Manuel López Obrador. 
 
Alzan la mano Creel, Gurría y Silvano, Lilly y Xóchitl lo piensan  
https://www.milenio.com/politica/alzan-mano-creel-gurria-silvano-lilly-xochitl-piensan 
Las dirigencias nacionales de PAN, PRI y PRD dieron el banderazo de salida 
a sus aspirantes por la carrera presidencial de 2024. El método de selección 
incluye tres etapas: recolección de 150 mil firmas por cada participante, un 
foro nacional, dos encuestas, cinco debates entre tres finalistas y una 
jornada de votación libre, secreta y directa abierta a la ciudadanía. Las reglas 
provocaron cautela entre los aspirantes presentes en el evento, como Lilly 
Téllez, Xóchitl Gálvez y Gustavo de Hoyos, quienes analizarán el proceso 
junto con sus equipos legales y técnicos para determinar si se suman a la 
carrera presidencial. Santiago Creel, Silvano Aureoles y José Ángel Gurría 
celebraron el método y aseguraron que participarán, y Alejandro Moreno 
declinó sus aspiraciones.  
 

https://www.reforma.com/lanzan-frente-opositor-tienen-dudas-aspirantes/ar2629760?v=7
https://www.milenio.com/politica/alzan-mano-creel-gurria-silvano-lilly-xochitl-piensan


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Sin embargo, la oposición dejó ambiguo el financiamiento, si habrá actos de 
campaña, cuándo será el foro, las temáticas, y sede y fecha de los debates 
regionales. Además de cuáles serán las encuestadoras que harán las 
mediciones, los nombres de los siete miembros de la sociedad civil con perfil 
técnico que integrarán el Comité Organizador y las 15 personalidades que 
darán vida al Observatorio Ciudadano. 
 
'Va por México': pierden estados y votos, pero ganan curules y 
alcaldías  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/va-por-mexico-pierden-estados-y-votos-
pero-ganan-curules 
A dos años de haberse formado, la alianza integrada por PAN, PRI y PRD se 
enfila a la selección de la persona que será abanderada presidencial con 
resultados variopintos. En 2021, lograron pasar de 149 a 199 diputados 
federales, pero a lo largo de dos años perdieron 15 de 19 gubernaturas. 
Mientras en la Ciudad de México gobiernan nueve de 16 alcaldías, Va por 
México no ha logrado que los beneficios se repartan de manera equitativa 
entre los tres integrantes. En los pocos triunfos estatales, los socios 
secundarios siempre pierden. La eficacia electoral de la coalición opositora, 
con sus distintas versiones estatales, ha arrojado resultados mixtos que 
distan de garantizar que, hacia los procesos de 2024, 1 + 1 + 1 dé un resultado 
de 3. Las bases electorales de cada uno de los partidos, PAN, PRI y PRD, 
fueron acostumbradas durante más de tres décadas a desconfiar o rechazar 
a las otras organizaciones políticas por los mismos dirigentes que ahora les 
piden entregarles su respaldo, llamar a votar por ellos e incluso 
comprometer tiempo y esfuerzos haciendo campaña a su favor. 
 
Xóchitl Gálvez sí contenderá por la candidatura presidencial 
opositora; hará el anuncio oficial este martes  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/xochitl-galvez-si-contendera-por-la-candidatura-
presidencial-opositora-hara-el-anuncio-oficial-este-martes/ 
Luego de analizar el método anunciado por la alianza opositora y las 
posibilidades de triunfo, la senadora del PAN, Xóchitl Gálvez, confirmó a EL 
UNIVERSAL este 26 de junio, que sí participará en la contienda interna para 
ser candidata presidencial de la coalición Va por México.  

https://www.milenio.com/politica/elecciones/va-por-mexico-pierden-estados-y-votos-pero-ganan-curules
https://www.milenio.com/politica/elecciones/va-por-mexico-pierden-estados-y-votos-pero-ganan-curules
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/xochitl-galvez-si-contendera-por-la-candidatura-presidencial-opositora-hara-el-anuncio-oficial-este-martes/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/xochitl-galvez-si-contendera-por-la-candidatura-presidencial-opositora-hara-el-anuncio-oficial-este-martes/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
La legisladora indicó que este martes hará el anuncio oficial de sus 
aspiraciones de abanderar a la alianza PAN, PRI y PRD en las elecciones 
presidenciales de 2024. Xóchitl Gálvez se reunió la tarde noche de este lunes 
con su gente cercana y algunas personas que respaldan su candidatura, 
luego de lo cual decidió que sí competirá por la candidatura de Va por 
México. La senadora señaló que está de acuerdo con el método acordado 
por los partidos de la coalición opositora y la sociedad civil, aunque 
manifestó su interés de que se utilicen herramientas digitales para la 
consulta que definirá al ganador o ganadora entre los tres aspirantes 
finalistas. 
 
México lidera financiamiento sostenible en AL: Hacienda  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-lidera-financiamiento-sostenible-en-al-
hacienda/1594482?utm_source=channel&utm_medium=nacional&utm_campaign=block-
stage 
Durante los últimos cuatro años, México se ha posicionado como líder en el 
desarrollo de mercados de financiamiento sostenible en América Latina 
mediante la emisión de bonos soberanos sostenibles por parte del gobierno 
federal, la banca de desarrollo y el sector privado, aseguró Gabriel Yorio, 
subsecretario de Hacienda. Al inaugurar el Festival de Financiamiento 
Sostenible 2023, detalló que a la fecha el gobierno federal ha logrado 
colocaciones de bonos sostenibles en los mercados internacionales por más 
de 11 mil millones de dólares incluyendo cuatro mercados, principalmente 
de pesos mexicanos. Por su parte, las emisiones de bonos corporativos con 
criterios Ambientales, Sociales y de Gobernanza (ASG) en México, que 
incluyen a la banca de desarrollo, ascienden a más de 22 mil millones de 
dólares, superando a otros países como Brasil y Chile.  
“Con ello nuestro país consolida su mercado de bonos corporativos de 
impacto como el más importante de América latina”, dijo el funcionario.  
Yorio mencionó que el país requiere movilizar cada año entre 7% y 8% del 
producto interno bruto (PIB) hasta el 2030 sólo para cumplir con los 
objetivos de desarrollo sostenible de la ONU. 
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Elige Taddei a encargada de Secretaría Ejecutiva del INE  
https://www.reforma.com/elige-taddei-a-encargada-de-secretaria-ejecutiva-del-
ine/ar2629792 
Ciudad de México. - Luego del rechazo a sus dos perfiles para ocupar la 
Secretaría Ejecutiva del INE, la presidenta del órgano electoral, Guadalupe 
Taddei, prevé nombrar este martes a María Elena Cornejo Esparza como 
encargada de despacho de esa área clave. La ex vocal ejecutiva del Instituto 
en diversos estados, entre ellos Durango y Tabasco, fue nombrada por la 
sonorense como encargada de despacho de Capacitación Electoral y 
Educación Cívica en mayo, y hace una semana el Consejo General, por 
unanimidad, la designó directora de esa área. De acuerdo con funcionarios, 
la consejera no ha hecho oficial el nombramiento, pero el actual encargado 
de despacho, Miguel Ángel Patiño, asumirá este martes la Dirección de 
Organización. La legislación permite a Taddei nombrar a encargados de 
despacho sin necesidad de la aprobación del Consejo General, únicamente 
tiene como requisito que sea director ejecutivo del organismo, por lo que 
Cornejo asumirá de inmediato. Cornejo lleva 30 años en el Instituto, incluso 
forma parte del Servicio Profesional Electoral. 
 
Crecimiento en abril supera las expectativas; panorama 
optimista  
https://www.excelsior.com.mx/dinero/crecimiento-en-abril-supera-las-
expectativas/1594478 
El Indicador Global de la Actividad Económica (IGAE), considerado como un 
aproximado del PIB a escala mensual, creció 0.8% en abril de 2023, el mejor 
resultado de los últimos 13 meses. El incremento, a tasa mensual y con datos 
desestacionalizados, superó la estimación de 0.6% dada a conocer por el 
Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) la semana pasada, 
indicaron analistas del grupo Monex. En su comparativo a tasa anual, y con 
series desestacionalizadas, el IGAE se incrementó 3.3% en términos reales, 
de acuerdo con información del Inegi. Las actividades primarias o 
agropecuarias aumentaron 1.2%; las terciarias o de servicios, 1%, mientras 
que las secundarias o industriales crecieron 0.4 por ciento.  
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Según expertos de Banorte, el alza refleja fortaleza en los indicadores que 
propician el consumo y la resiliencia de subsectores que siguen impulsando 
a la industria. En tanto, analistas de Monex se mostraron optimistas, al 
considerar que se perfila un arranque de año “memorable” para la economía 
mexicana. 
 
Economía tiene su mejor cuatrimestre en 8 años  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/economia-tiene-su-mejor-cuatrimestre-en-8-
anos/ 
En los primeros cuatros meses de 2023, el Indicador Global de la Actividad 
Económica (IGAE) reportó un crecimiento de 3.4% respecto al mismo 
periodo del año anterior, la tasa más alta para dicho lapso desde 2015, 
mostraron datos del Inegi. Los primeros meses del año han sido buenos en 
crecimiento y sorprende el dato a abril debido a que se esperaba una 
desaceleración, en particular por un menor dinamismo del sector servicios, 
pero no fue así, dijo Adrián Muñiz, subdirector de análisis económico de 
Vector. “De hecho, este sector fue el que dio mayor impulso”, comentó en 
entrevista. Por grandes divisiones, el sector con el mejor desempeño en el 
acumulado de los primeros cuatro meses del año fueron los servicios, con 
crecimiento de 4.0% respecto al mismo periodo de 2022, mostrándose 
resiliente. Las nueve categorías que conforman el sector servicios 
reportaron aumentos. Los mayores avances fueron en alojamiento, 
preparación de alimentos y bebidas, con alza anual acumulada de 8.5% 
entre enero y abril; transportes, correo y almacenamiento, 7.1%; y 
esparcimiento, cultura, deporte y otras actividades recreativas, con 6.6%. 
 
Presiona nearshoring aumento en salarios  
https://www.reforma.com/presiona-nearshoring-aumento-en-salarios/ar2629634?v=4 
Ciudad de México. - La relocalización de empresas presionará alza en los 
salarios y beneficios que otorgan las empresas para tratar de retener al 
mejor talento, aseguró Martha Hernández, líder de crecimiento y marketing 
para México, Centro América y el Caribe en Aon, firma de recursos humanos. 
La experta afirmó que las entidades más beneficiadas por el nearshoring 
son la Ciudad de México, Nuevo León, Jalisco, Estado de México y Puebla, 
donde se ubica el 67 por ciento de la Inversión Extranjera Directa (IED). 
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"Es un reto para las áreas de capital humano empezar a conocer el nivel de 
competitividad en temas de oferta de compensación a los trabajadores, en 
esquemas monetarios y no monetarios, y empezar a hacer ajustes. 
"Hay mucha especulación acerca de la mejora de condiciones laborales y de 
lo que se trata ahora es que están haciendo un análisis al interior para 
armonizar su oferta de remuneración a los colaboradores", comentó 
Hernández. La experta consideró que hacia finales de año se verá con mayor 
claridad el nivel de los aumentos salariales que se manejan en el País. 
 
Se evitó “baño de sangre” durante la rebelión: Putin  
https://www.jornada.com.mx/2023/06/27/mundo/024n1mun 
Moscú. - El presidente ruso, Vladimir Putin afirmó anoche que permitió la 
rebelión del grupo de mercenarios Wagner el fin de semana para evitar un 
baño de sangre, y aseveró que la crisis reforzó la unidad nacional, al tiempo 
que acusó que Occidente y Ucrania querían un resultado fratricida. 
En su primer pronunciamiento desde que el levantamiento se desactivó el 
sábado pasado, Putin afirmó que los combatientes de Wagner pueden 
alistarse en el ejército, regresar a casa o irse a Bielorrusia, sin mencionar al 
dueño del grupo, Yevgueny Prigozhin, quien horas antes aseguró que su 
sublevación no buscaba derrocar al líder del Kremlin.  
Los combatientes de Wagner tomaron el control de la ciudad de Rostov del 
Don y lograron el avance de una caravana armada a través de Rusia hasta 
un área situada a unos 200 kilómetros de Moscú, antes de que Prigozhin 
diera la orden de regresar a sus bases. Desde el comienzo de los eventos se 
tomaron medidas siguiendo mis instrucciones directas para evitar un grave 
derramamiento de sangre, aseveró Putin. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/aumentara-el-trafico-en-el-aifa-
pero-de-vehiculos-terrestres/ 
En los próximos días, el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles dará a 
conocer su fallo en la licitación para la compra de docenas de vehículos 
destinados para la seguridad interior y exterior de la terminal aérea. Nos 
detallan que los nuevos vehículos que sumarán las tareas de seguridad en 
el complejo aeroportuario son 22 camionetas pick-up, 15 radio patrullas tipo 
Sedan con equipamiento policial, cinco camiones de 6.5 toneladas, cuatro 
camionetas de 3.5 toneladas, dos ambulancias y dos autobuses tipo escolar. 
Nos hacen ver que, por mucho, habrá más vehículos en tierra que aviones 
en las pistas. 
 
Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-06-27/op251689 
YA SE SABE que Andrés Manuel López Obrador cuando va a un bautizo, 
quiere ser el niño. Pero eso de que ya también quiera destapar la 
candidatura de oposición, suena no a broma, sino a que el Presidente anda 
desesperado. QUIENES lo conocen bien dicen que no le gustó naaada que 
finalmente sí hubiera un acuerdo entre PRI, PAN, PRD y un importante 
sector de la sociedad civil, para lanzar una propuesta de común acuerdo 
para la elección presidencial de 2024. El tabasqueño le apostaba a un 
dedazo, pues el león cree que todos son de su condición. Y ES QUE, con 
todos sus asegunes, el método opositor le quita a AMLO y a la 4T una 
bandera fundamental: la participación ciudadana. La candidatura de 
Morena se decidirá, supuestamente, por una encuesta. Pero una encuesta 
puede ser práctica, pero no es democrática. En cambio, la elección primaria 
del bloque opositor es un ejercicio inédito y muy interesante, pues incluye 
debates, apoyos de simpatizantes y, sobre todo, una visita a las urnas. 
CON RAZÓN el Presidente está enojado: le están robando los reflectores y 
se le están saliendo del guion que él, con tanto cuidado, escribió en su 
cabecita. ¡Vaya sacrilegio! 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1780 
Que el INAI, encabezado por Blanca Lilia Ibarra, cumplirá esta semana 90 
días sin sesionar y con más de 6 mil recursos de revisión pendientes de 
resolución, pero diputados y senadores de Morena advirtieron ayer con 
todas sus letras en la Comisión de Gobernación y Puntos Constitucionales 
de la Comisión Permanente que “no va a haber nombramientos de 
comisionados del instituto, porque no es una demanda del pueblo”. Por 
cierto, la morenista Mónica Fernández recordó que no solo son tres 
comisionados, sino 77 nombramientos de integrantes de órganos 
autónomos los que tiene pendientes el Senado, pese a diversos mandatos 
judiciales que le obligan a resolver. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Depende de que Alito y Marko se porten bien  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/depende-de-que-alito-y-
marko-se-porten-bien/ 
No estuvo exento de tropiezos. Se definió el método de la alianza opositora 
PAN-PRI-PRD. Los cuestionamientos de Sergio Aguayo, que participaba 
como una de las figuras ciudadanas y renunció. Las dudas de Felipe 
Calderón sobre que ahuyenta la participación ciudadana y privilegia a los 
personajes malos conocidos sobre los buenos por conocer. Las críticas de 
Germán Martínez, que se bajó de la contienda diciendo que hay dados 
cargados a favor de un candidato (al que no nombró). Lo mismo dijo AMLO. 
Pero al mismo tiempo, por lo menos de arranque, arrebató la atención que 
estaba monopolizada por las corcholatas y su promotor de las mañaneras. 
Ante una pasarela morenista que no ha ofrecido mayor atractivo, en la que 
todos dicen lo mismo en todos sus mítines y que se ha vuelto una película 
aburrida en la que ya todos sabemos el final, del lado opositor se abre la 
puerta a una competencia que podría tener el ingrediente indispensable en 
toda contienda atractiva: no se sabe quién va a ganar. Si es así, quien gane 
arrancará la pelea contra Morena con una buena dosis de legitimidad y 
buena racha. 
 
Mario Maldonado 
Xóchitl Gálvez: la candidata que temen en Palacio  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/xochitl-galvez-la-candidata-
que-temen-en-palacio/ 
Xóchitl Gálvez es la candidata de la oposición que más temen en Morena. Lo 
mismo Claudia Sheinbaum que Clara Brugada o el propio Andrés Manuel 
López Obrador la ven como una amenaza por su perfil: viene de abajo, lleva 
años defendiendo a los pueblos indígenas, no tiene escándalos políticos, ha 
sido gobernante de una de las principales alcaldías de la CDMX, es 
empresaria y la quieren las clases medias y altas; además, no habla como 
política: desdeña las frases sofisticadas y los lugares comunes; usa el  
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lenguaje del “pueblo”, ese que aprendió bien López Obrador durante sus 
incansables giras por el país y que hoy es uno de sus principales activos 
políticos. Xóchitl Gálvez también tiene algo que se necesita para atraer 
simpatizantes y ganar elecciones: carácter y conocimiento de los problemas 
de un país tan complejo y desigual como México. Todos estos activos, 
incluida la “terquedad” –ya compitió por la gubernatura de su estado natal, 
Hidalgo, y quedó en segundo lugar– son muy parecidos a los de López 
Obrador. 
 
Salvador García Soto 
La alianza se aviva; las corcholatas chocan y MC espera  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/la-alianza-se-aviva-las-
corcholatas-chocan-y-mc-espera/ 
Con la definición del método y los tiempos de la Alianza Va por México para 
la elección de su candidato presidencial, Morena y López Obrador —que 
ayer reaccionaron inquietos por el madruguete que prepara la oposición en 
su candidatura al 2024— ya no tendrán el campo libre ni todos los 
reflectores mediáticos para las campañas anticipadas de sus corcholatas 
presidenciales. Con los tiempos definidos por el ahora llamado Frente 
Amplio por México, que propone un método híbrido con encuestas y voto 
abierto de la población en una elección primaria, la contienda por la 
Presidencia se tornará más cerrada y anticipada, pues un año antes de la 
elección, las campañas tanto del oficialismo, como de la oposición, 
inundarán a los mexicanos y servirán como distractores para dejar de lado 
los problemas y necesidades más apremiantes de la población. 
 
Héctor de Mauleón 
El horror prevalece en Chilpancingo  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-horror-prevalece-en-
chilpancingo/ 
El obispo Emérito Salvador Rangel afirmó hace más de un año que tanto la 
gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado, como la alcaldesa de 
Chilpancingo, Norma Otilia Hernández, sabían perfectamente quiénes eran 
los responsables de la violencia que impera en la capital del estado. 
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El obispo sostuvo que no hacía falta desplegar en Chilpancingo operativos 
de marinos y militares. Dijo que bastaba con que la gobernadora y la 
alcaldesa enviaran “directamente por los delincuentes”. “Saben quiénes son 
los responsables. Incluso yo sé quiénes son, pero no lo puedo decir”, 
concluyó el obispo. La madrugada del sábado 24 de junio, Chilpancingo 
volvió a temblar con una nueva imagen de sangre y horror. Policías estatales 
encontraron frente a la iglesia de San Mateo una camioneta Acura con las 
luces prendidas y la cajuela abierta. 
 
Sergio Sarmiento 
Faramalla opositora  
https://www.reforma.com/faramalla-opositora-2023-06-27/op251691 
"Deben saber los súbditos... que nacieron para callar y obedecer y no para 
discurrir ni opinar en los altos asuntos del gobierno". Marqués de Croix 
Las renuncias de Sergio Aguayo al Comité Electoral Ciudadano del Frente 
Amplio Opositor y de Germán Martínez Cázares a la contienda presidencial 
fueron una incómoda bienvenida a los esfuerzos por unir las fuerzas de la 
oposición. Sin embargo, el propio presidente López Obrador dio legitimidad 
al proceso con el látigo de su desprecio. Ayer declaró en la mañanera: "Ahora 
es Claudio X., hijo. Ese es el que va a decidir. Todo lo demás es pura 
faramalla... Se están poniendo de acuerdo arriba, la oligarquía corrupta y 
saqueadora, para tener un candidato y regresar por sus fueros. No tienen 
programa, nada; lo que quieren es seguir robando, porque no tienen 
llenadera". 
 
Carlos Marín 
Ilegal disputa de tramposos  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/ilegal-disputa-de-
tramposos 
Va por México se propone hacer lo mismo que el oficialismo: saltarse la ley. 
PAN, PRI, PRD y las agrupaciones civiles que pretenden una candidatura 
única para ganar la próxima Presidencia de la República son el espejo 
deformado de Morena. En vez de exigir al Instituto Nacional y al Tribunal 
Electoral frenar las precampañas que el lopezobradorismo adelantó cinco 
meses, el bloque opositor se pasa de pragmático y de listo, provocando ipso  
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facto las primeras deserciones: del académico Sergio Aguayo al consejo 
ciudadano, porque el proceso estará controlado por los partidos, y la del 
senador independiente Germán Martínez a su eventual participación por la 
candidatura presidencial, por considerar que lo anunciado ayer son 
campañas anticipadas que violarán la ley electoral con “cargadas 
empresariales” y dinero sin fiscalización. 
 
Joaquín López-Dóriga 
¡Que ni se le ocurra…!  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/que-ni-se-le-ocurra 
Amar no es cortarles las alas, amar es dejar que vuelen. Florestán 
A decir de Santiago Creel y de Enrique de la Madrid, los precandidatos más 
representativos del panismo y del priismo, respectivamente, ayer fue un día 
histórico porque sus partidos, coincidieron, se abrieron a la sociedad para 
elegir a su candidato presidencial. Estas declaraciones surgieron después 
de que el presidente López Obrador, sin que supiera cómo se iba a 
desarrollar el proceso opositor, lo descalificó en la mañanera diciendo que 
era pura faramalla para el regreso de los corruptos al poder y que, en tres 
días, este jueves, adelantaría el nombre de su candidato. 
 
Enrique Quintana 
Un punto a favor para la oposición  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/06/27/un-punto-a-favor-
para-la-oposicion/ 
El método de elección del candidato de la oposición a la Presidencia en 2024 
obtuvo un respaldo casi generalizado. Aunque hubo algunas voces que 
marcaron desacuerdo, fueron las menos y solo en detalles. 
Obviamente, el presidente López Obrador desacreditó el proceso y dijo que 
todo era una faramalla y que, en muy pocos días, él diría –porque los conoce– 
quién va a ser el candidato. Era de esperarse. Quizás todo sea ganas de 
influir en el proceso y preocupación porque le van a disputar la atención 
pública. Los que han rechazado el método de manera más tajante son 
quienes pensaban que los partidos políticos iban a salirse del proceso e iban 
a dar todo el espacio a las organizaciones de la sociedad civil. 
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Raymundo Riva Palacio 
En busca de un sueño  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/06/27/en-busca-de-
un-sueno/ 
La oposición y una parte de la sociedad civil iniciaron formalmente el desafío 
al presidente Andrés Manuel López Obrador, al presentar un método para 
seleccionar candidato de oposición totalmente opuesto al que él diseñó 
para escoger a quien competirá en las elecciones presidenciales del 
próximo año para buscar la continuidad de su proyecto de nación. Al crear 
el Frente Cívico Nacional, anunciaron también los lineamientos generales 
que mediante una fórmula híbrida y multifactorial encontrarán a la persona 
que más quisiera la gente que enfrente a quien López Obrador decida como 
sucesora o improbable sucesor. 
 
Darío Celis 
"Cártel de los Chupasangre", vivito y coleando  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/6/27/cartel-de-los-chupasangre-vivito-
coleando-517164.html 
EN UN INTENTO por estructurar un sistema de salud como el de Dinamarca, 
el gobierno de Andrés Manuel López Obrador abortó la misión de sustituir 
a los proveedores identificados con el periodo neoliberal. 
Dimesa, PISA, Grupo Falcón, Centrum, Baxter, etcétera, los señalados por el 
dedo flamígero del Presidente y hasta inhabilitados, volvieron con contratos 
millonarios y adjudicaciones directas. 
En ese escenario se encuentra la firma de servicios médicos integrados 
Vitalmex, de Jaime Cervantes, que igualmente superó una investigación y 
multa por prácticas anticompetitivas. 
El pasado 28 de abril, el ISSSTE, que maneja Pedro Zenteno, le adjudicó un 
negocio por la friolera de 2 mil 700 millones de pesos para proveer servicios 
integrales de cirugía cardiovascular y hemodinamia. 
El ISSSTE justificó la adjudicación directa por los altos costos que pudo 
ocasionar la sustitución del proveedor, una postura opuesta a la mostrada 
por Almendra Ortiz, la verdadera mandona de las compras. 
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Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/06/27/opinion/008o1pol 
La presentación en sociedad de la propuesta opositora para definir la 
candidatura presidencial de 2024 resultó muy ajada por el tramposo enredo 
procesal que representa, por la retoma de control dictaminador de los 
partidos políticos, por el engañoso papel de convalidación de la de por sí 
gelatinosa representación de la sociedad civil y por la evidencia de que el 
dinero, y la capacidad de movilización que implica para la confección del 
padrón de este experimento, entrega el resultado final a las manos 
maniobreras de los tres membretes partidistas y, en especial, de los 
intereses regentes del empresariado que tiene a Claudio X. González junior 
como gerente general del consorcio Va por México y organizaciones 
ciudadanas anexas. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/06/27/opinion/006o1eco 
Aunque no ganaría ni la presidencia municipal de Mexicali, donde ha 
realizado su carrera empresarial, Gustavo de Hoyos es, aparentemente, el 
candidato a quien trata de imponer Claudio X. González para que compita 
con el candidato (a) de Morena. Sólo que el primer intento falló. Al advertir 
el desaseo, en cuestión de horas se bajaron de la contienda el gobernador 
de Yucatán, Mauricio Vila, y el senador políticamente multicolor Germán 
Martínez. Es que Marko Cortés, Alito Moreno y Chucho Zambrano 
inventaron una entelequia llamada Frente Amplio por México, a cuyo cargo 
quedaría la selección del candidato. Estaría supervisada por un Consejo 
Electoral Ciudadano, con funciones parecidas al INE, supuestamente 
autónomo. Invitaron a una docena de personajes, sólo que en unas horas 
renunció la mitad porque se dieron cuenta de que los partidos querían 
manipularlos. El presidente López Obrador se encargó de rematarlo: 
manifestó que el método de la oposición para designar candidato 
representa intereses de la oligarquía y es una simulación.  
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Procuraduría Agraria 
 
 

Lastiman organización de pueblos indígenas en el Edomex 
señala PA  
https://nuestra-zona.com/lastiman-organizacion-de-pueblos-indigenas-en-el-edomex-
senala-pa/ 
Estado de México. - En el Estado de México se lastiman las distintas formas 
de organización política de los pueblos originarios, afirmó el representante 
de la Procuraduría Agraria en el Estado de México, Gabriel Estrada 
Cervantes, quien agregó que los derechos indígenas debe ser materia de 
lucha permanente. Advirtió que la reivindicación de los pueblos originarios 
no debe ser una moda, sino la suma de constantes acciones, como la que 
ustedes siguen manifestando. Lo anterior lo sostuvo durante su mensaje en 
la inauguración del “Foro Estatal de Derechos Indígenas” que tuvo lugar en 
el Centro Cultural “León Guzmán, organizado por el Ayuntamiento de 
Tenango del Valle, a través de la Dirección de Asuntos Indígenas, en 
coordinación con el Colectivo Intercultural de Pueblos Indígenas del Estado 
de México. Ante autoridades de los gobierno federal, estatal, local y de 
representantes de pueblos originarios de Estados Unidos y de 39 Municipios 
del territorio estatal, Estrada Cervantes añadió que los estados deben 
mostrar mayor voluntad y capacidad política para construir mecanismos y 
estructuras que promuevan el reconocimiento de la legitimidad de los 
pueblos indígenas que implica hacer efectivos todos los derechos que la 
Constitución les otorga, como ya lo han hecho aquí en Tenango del Valle. 
Pidió al Foro pronunciarse porque los derechos de todos los pueblos 
indígenas deban estar libres de toda discriminación y reconocer que todos 
contribuyen a la diversidad y riqueza de las civilizaciones y de las culturas, y 
que constituyen el patrimonio de la humanidad. “Yo quiero, el día de hoy, a 
nombre del procurador agrario, don Luis Hernández Palacios Mirón 
decirles que tampoco están solos que nosotros siempre hemos 
acompañado la lucha de los pueblos originarios porque son quienes cuidan 
y son quienes preservan el territorio y son quienes dan vida y son quienes le 
dan un servicio a toda la sociedad urbana y a la naturaleza en su conjunto”. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
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Comuneros de Aquila mantienen cierre de mina hasta 
localización de activistas  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/06/26/estados/comuneros-de-aquila-mantienen-
cierre-de-mina-hasta-localizacion-de-activistas/ 
Michoacán, Morelia. - Habitantes de la comunidad nahua de Aquila 
aseguraron que no permitirán que se reabra la mina Ternium Las Encinas 
hasta que no se haga justicia con los activistas desaparecidos el 15 de enero 
de este año y una vez que las autoridades agrarias emitan la convocatoria 
para realizar la asamblea general en la que se elija a las nuevas autoridades 
comunales. A través de un comunicado, la mayoría de los 465 comuneros 
acreditados, indicaron que en una asamblea general celebrada este 25 de 
junio, sostuvieron que exigen la aparición del líder comunal Antonio Díaz 
Valencia y del abogado Ricardo Lagunes Gasca, luego de su desaparición en 
la carretera costera a la altura de Cerro de Ortega, estado de Colima, a unos 
kilómetros de los límites con Michoacán. “Lo anterior pese a las 
investigaciones y pesquisas que hasta el día de hoy lleva a cabo la Fiscalía 
General de la República, en medio de fuertes exigencias -para dar con el 
paradero de los activistas-, por parte de diversas instancias nacionales e 
internacionales de derechos humanos, incluida la Organización de las 
Naciones Unidas, los hechos no han sido aclarados”, señala el documento. 
“El pasado 15 de junio un Tribunal Colegiado de la Ciudad de Morelia falló a 
nuestro favor en forma definitiva y es cuestión de semanas para que el 
Tribunal Unitario Agrario 38 ordene a la representación de la Procuraduría 
Agraria en el estado de Michoacán, emitir la convocatoria para la realización 
de la asamblea en la que se elijan los órganos de representación y vigilancia 
de la Comunidad, lo anterior a pesar de la firme oposición del grupo antes 
señalado en contra de la mayoría de quienes integramos la comunidad y 
del cual se rumora pudiera actuar en complicidad con ejecutivos de la 
empresa Ternium”, señala el comunicado. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
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Empresas adquieren Bonos de Carbono a ejidos  
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/local/empresas-adquieren-bonos-de-carbono-a-
ejidos-10274934.html 
Hidalgo. - Bajo la condicionante de cuidar el medio ambiente, Hidalgo es 
beneficiado con la venta de Bonos de Carbono mediante la Agenda de Kioto 
que permite a ejidatarios cuidar de sus bosques a cambio de aportaciones 
económicas. De esta forma, habrá la generación de economía en los ejidos, 
informó el titular de la Procuraduría Agraria en Hidalgo, Andrés Velázquez 
Vázquez al detallar que ya se lleva a cabo en algunas partes de la Sierra 
hidalguense. Indicó que el ejido en la entidad es un universo enorme con 
mucha posibilidad de convertir al estado en una potencia económica, pues 
tan solo son 200 núcleos agrarios que generan bienestar en la explotación 
de bienes forestales.  
De tal forma que actualmente, lleva a cabo esta dependencia federal junto 
con el gobierno estatal denominado Venta de Bonos de Carbono que son 
recursos de empresas que vendrán a invertir a tierras hidalguenses.  
Los ejidos que cuenten con bosque, tienen la posibilidad de ingresar a ese 
tipo de programa designado a fin de evitar incendios, la erosión, generar 
programas de reforestación, de cuidado a tanto a la flora como a la fauna, 
“la única condicionante es cuidar de los bosques”, dijo. 
 
Guanajuato conserva y protege su biodiversidad a través de la 
prevención y combate de incendios forestales  
https://boletines.guanajuato.gob.mx/2023/06/26/guanajuato-conserva-y-protege-su-
biodiversidad-a-traves-de-la-prevencion-y-combate-de-incendios-forestales/ 
Guanajuato. - El Gobierno del Estado a través de la Secretaría de Medio 
Ambiente y Ordenamiento Territorial (SMAOT), en coordinación con las 
instituciones que integran el Comité Estatal de Manejo del Fuego conserva 
y protege las más de 400 mil hectáreas arboladas que albergan la 
biodiversidad de Guanajuato a través de la prevención y combate de 
incendios forestales. Las acciones que se realizan, permiten reducir los 
daños causados en dichos eventos y un control más rápido y efectivo de los 
mismos. La SMAOT cuenta con una brigada contra incendios integrada por 
15 elementos (1 coordinador, 1 jefe de brigada y 13 combatientes) con 
capacitación, equipo y herramientas especializadas en la atención de  
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incendios, así mismo se tiene un campamento y torre de avistamiento para 
la detección de siniestros, ubicados en la parte más alta del cerro de los 
Desmontes del Ejido Zapote de Cestau, sierra de Pénjamo.  
El Comité Estatal de Manejo del Fuego está integrado por SEDENA, Guardia 
Nacional, SEMARNAT, CONANP, Coordinación Nacional de Protección Civil, 
Procuraduría Agraria, PROFEPA, SADER Y CONAFOR, Procuraduría 
Ambiental y de Ordenamiento Territorial, Coordinación Estatal de 
Protección Civil, el Instituto Tecnológico Superior de Irapuato, la Asociación 
de Profesionales Forestales, Municipales y organismos no 
gubernamentales. Dentro del Comité se encuentra el Grupo Técnico 
Operativo (GTO) quien son las personas especializadas en combate de 
incendios y responsables de la atención y comunicación al atender los 
incendios. 
 
Nombran a Genaro Robles Blanco como nuevo gobernador 
tradicional Comcáac  
https://radiosonora.com.mx/2023/06/26/nombran-a-genaro-robles-blanco-como-nuevo-
gobernador-tradicional-comcaac/ 
Sonora. - Genaro Roble Blanco, fue elegido como Nuevo Gobernador 
Tradicional y presidente de bienes comunales de la Nación Comcáac con 
175 votos a favor. Las votaciones se realizaron bajo la coordinación de 
funcionarios de la Delegación de la Procuraduría Agraria en Sonora, donde 
la planilla roja resultó ganadora, mientras que la planilla blanca 
representada por Francisco Molina Sesma, quedó en segundo lugar con 116 
votos a favor. 
El electo gobernador Robles Blanco mencionó 
“Dice la palabra de Dios que nuevas son las oportunidades cada mañana, 
bendito sea el señor al refrendar su compromiso de trabajar por ambas 
comunidades y dar seguimiento a los diferentes proyectos y acciones del 
“Plan de Justicia Seri” que llevan a cabo el gobierno federal y estatal”, 
expresó. Por otra parte, el ex gobernador Joel Barnett comentó, le desea 
suerte en la nueva responsabilidad, compromiso con la Nación Comcáac. 
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Migrantes continúan con obra para terminar panteón en 
Camotlán  
https://www.xeouradio.com/2023/06/26/migrantes-continuan-con-obra-para-terminar-
panteon-en-camotlan/ 
Oaxaca. - Con las aportaciones de migrantes radicados en Estados Unidos, 
este fin de semana fue inaugurada la sexta etapa del bardeado del nuevo 
panteón municipal de Santa María Camotlán. El presidente del Club Social 
Unidos por Camotlán Radicados en el Sur de California, Martín López Cruz, 
dijo que con la sexta etapa que consta de 100 metros lineales más de barda, 
se está cada vez más cerca de terminar con esta obra ubicada en la colonia 
Buena Vista. Mencionó que el trabajo realizado por las distintas autoridades 
municipales, el Comisariado de Bienes Comunales y el Comité Espejo en los 
últimos cinco años ha logrado el avance del proyecto.  
El presidente del Comisariado de Bienes Comunales, Cuauhtémoc Carrasco 
Aguilar, dijo que tras recibir en noviembre de 2022 la documentación oficial 
por parte del expresidente municipal Hugo Peláez, se inició el 
procedimiento ante la Procuraduría Agraria (PA) para contar con el cambio 
de uso de suelo apegado a la normatividad federal. “El compromiso que 
hicimos nosotros como autoridad agraria en el cambio de uso de suelo, 
quiero informarles paisanos, ya iniciamos el trámite formal ante las 
instancias competentes para hacerlo a la brevedad. Seguiremos exhortando 
a los paisanos que no han aportado su granito de arena, que lo hagan y 
juntos logremos consolidar este magno proyecto”, comentó. 
 
Ayuntamiento Soledense inicia el programa “En Regla tu Casa”  
https://www.elexpres.com/2015/nota.php?story_id=304612 
San Luis Potosí. - En la continuidad al trabajo de garantizar certeza jurídica 
y protección al patrimonio de las y los habitantes de Soledad de Graciano 
Sánchez, como una instrucción de la Alcaldesa Leonor Noyola Cervantes, el 
Instituto Municipal de Vivienda (INMUVISO) puso en marcha el programa 
“En Regla Tu Casa”, el cual favorecerá a familias que se desarrollan en zonas 
ejidales y que hoy necesitan de una escritura o título de propiedad para 
demostrar la posesión de sus predios.  
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La directora del Instituto, Daiana Anahí Rosas explicó que esta campaña 
será permanente y busca promover y gestionar los procedimientos 
necesarios ante las dependencias federales, estatales y municipales que 
permitan ordenar los predios situados en los tres diferentes ejidos que se 
ubican en Soledad de Graciano Sánchez, lo cual será una medida de 
seguridad social y documental a las y los propietarios de este tipo de tierras. 
“Uno de los ejidos más grandes que tenemos es el ejido San Francisco, pero 
también está Ejido Soledad y Ejido El Zapote. El Ejido San Francisco está 
dentro de la mancha urbana y en él se calcula que al menos 900 personas 
sean beneficiadas con ́ En Regla tu Casa´”, dijo la funcionaria. Indicó que en 
este programa se trabaja en coordinación con la Procuraduría Agraria y el 
Registro Agrario, que son dependencias facilitadoras de los diversos 
trámites requeridos para legalizar la tierra, “estas son las únicas 
dependencias facultadas para poder llevar a cabo este tipo de procesos de 
regularización ante el Registro Agrario Nacional”. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 27/06/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5693488&fecha=27/06/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expropia por causa de utilidad pública la superficie 
de 261,884.873 m² (doscientos sesenta y un mil ochocientos ochenta y 
cuatro punto ochocientos setenta y tres metros cuadrados) a favor de la 
Federación para la construcción de los Tramos 5, 6 y 7 del Proyecto Tren 
Maya, correspondiente a 12 (doce) inmuebles de propiedad privada, en los 
municipios de Solidaridad y Bacalar, en el estado de Quintana Roo y en el 
municipio de Escárcega en el estado de Campeche (Segunda publicación). 
 
DOF: 26/06/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5693445&fecha=26/06/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expropia por causa de utilidad pública la superficie 
de 36-39-83 hectáreas, del ejido "Aarón Merino Fernández", municipio de 
Bacalar, estado de Quintana Roo, a favor de Fonatur Tren Maya, S.A. de C.V. 
 
DOF: 26/06/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5693446&fecha=26/06/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expropia por causa de utilidad pública la superficie 
de 00-28-09.66 hectáreas, del ejido "Chetumal", municipio de Othón P. 
Blanco, estado de Quintana Roo, a favor de Fonatur Tren Maya, S.A. de C.V. 
 
DOF: 26/06/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5693447&fecha=26/06/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expropia por causa de utilidad pública la superficie 
de 56-80-44 hectáreas, del ejido "Bacalar", municipio de Bacalar, estado de 
Quintana Roo, a favor de Fonatur Tren Maya, S.A. de C.V. 
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DOF: 26/06/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5693448&fecha=26/06/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expropia por causa de utilidad pública la superficie 
de 53-99-41 hectáreas, del ejido "Buenavista", municipio de Bacalar, estado 
de Quintana Roo, a favor de Fonatur Tren Maya, S.A. de C.V. 
 
DOF: 26/06/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5693449&fecha=26/06/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expropia por causa de utilidad pública la superficie 
de 02-65-12 hectáreas, del ejido "Chac-Choben", municipio de Bacalar, 
estado de Quintana Roo, a favor de Fonatur Tren Maya, S.A. de C.V. 
 
DOF: 26/06/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5693450&fecha=26/06/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expropia por causa de utilidad pública la superficie 
de 261,884.873 m² (doscientos sesenta y un mil ochocientos ochenta y 
cuatro punto ochocientos setenta y tres metros cuadrados) a favor de la 
Federación para la construcción de los Tramos 5, 6 y 7 del Proyecto Tren 
Maya, correspondiente a 12 (doce) inmuebles de propiedad privada, en los 
municipios de Solidaridad y Bacalar, en el estado de Quintana Roo y en el 
municipio de Escárcega en el estado de Campeche. 
 
Avanza Plan Integral de Desarrollo del Tren Maya; hace valer 
principios fundamentales de la 4T: Javier May  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/avanza-plan-integral-de-desarrollo-del-tren-maya-
hace-valer-principios-fundamentales-de-la-4t-javier-may 
Ciudad de México. - En el Tren Maya avanza el Plan Integral de Desarrollo 
con 388 obras sociales en 130 localidades que recorrerá en 35 municipios de 
los estados de Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán y Quintana Roo, 
informó el director general del Fondo Nacional de Fomento al Turismo 
(Fonatur), Javier May Rodríguez. “Con ello hacemos valer unos de los 
principios fundamentales de la Cuarta Transformación, que es no dejar a 
nadie atrás ni a nadie afuera, y que, por el bien de todos, primero los pobres, 
destacó al presentar el informe del Plan Integral de Desarrollo (PID) en la 
conferencia matutina del presidente Andrés Manuel López Obrador.  
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Informó que 171 obras son calles y caminos cosecheros como los realizados 
en los ejidos Don Samuel y Francisco I. Madero, en Escárcega, Campeche; 
las calles de concreto hidráulico en la cabecera municipal de Tenosique; El 
Triunfo, en Balancán, y Gregorio Méndez (Pénjamo) en Emiliano Zapata, 
Tabasco. 
 
Inicia Jornada de Seguridad Social con Fovissste y 
PensionIssste en Tribunales Agrarios  
https://www.tribunalesagrarios.gob.mx/ta/?p=9521 
Ciudad de México. - En los Tribunales Agrarios se inició la Segunda Jornada 
informativa sobre la Seguridad Social en la que se actualizará la información 
sobre financiamiento para vivienda y reglas para el retiro para beneficiar a 
más de mil 400 colaboradores. En la inauguración de la Jornada informativa 
de Módulos itinerantes Fovissste-PensionIssste la Magistrada Presidenta de 
los Tribunales Agrarios, Maribel Concepción Méndez de Lara, reconoció la 
importancia de la jornada informativa sobre la seguridad social al ser un 
derecho humano básico. Indicó que en los Tribunales se hace efectivo el 
Artículo 22 de la Declaración Universal que establece que “Toda persona, 
como miembro de la sociedad, tiene derecho a la seguridad social, y a 
obtener, mediante el esfuerzo nacional y la cooperación internacional, 
habida cuenta de la organización y los recursos de cada Estado, la 
satisfacción de los derechos económicos, sociales y culturales, 
indispensables a su dignidad y al libre desarrollo de su personalidad”. 
 
Expropian en Calakmul 15 mil 47 has. para el Tren Maya  
https://tribunacampeche.com/local/2023/06/26/expropian-en-calakmul-15-mil-47-has-para-
el-tren-maya/ 
El Gobierno Federal expropió 15 mil 47 hectáreas de tierras ejidales de Plan 
de San Luis, Calakmul, para la construcción de vías férreas del Tren Maya, 
obras complementarias castrenses y la conservación de la reserva de la 
Biósfera de Calakmul. Pagará 602 millones 996 mil pesos de indemnización. 
El decreto fue publicado en el Periódico Oficial de la Federación el 22 de 
junio, y está firmado por el presidente Andrés Manuel López Obrador, el 
secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval González; la 
secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Albores  
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González, y el titular de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Román 
Guillermo Meyer Falcón. El decreto señala que se expropia por causa de 
utilidad pública, y queda a cargo de la Secretaría de la Defensa Nacional 
pagar la indemnización por la cantidad señalada por el Instituto de 
Administración y Avalúos de Bienes Nacionales (Indaabin), con base en el 
valor comercial de la superficie. 
 
Expropia Sedatu 147 hectáreas para Tren Maya  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/06/26/politica/expropia-sedatu-147-hectareas-
para-tren-maya/ 
Ciudad de México. - A través de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano, el gobierno federal determinó la expropiación de 147 hectáreas y 
261 mil metros cuadrados que notificó en seis decretos publicados en la 
edición vespertina del Diario Oficial de la Federación. En todos los casos, las 
determinaciones están asociadas a la construcción del Tren Maya. 
Conforme a las consideraciones, estas medidas se aplicarán cinco en 
Bacalar y una más en Othon P Blanco, ambos en Quintana Roo, aunque en 
uno de los casos, la superficie expropiada también abarca los municipios de 
Solidaridad, en la misma entidad y Escárcega, en Campeche. 
La Sedatu subraya, en todos los casos, que las expropiaciones se realizan 
“por causa de utilidad pública” y que se incluyen las construcciones e 
instalaciones que se encuentren en los bienes inmuebles y que formen 
parte de ellos. 
 
El Tren Maya aprieta el paso y hace seis expropiaciones más  
https://obras.expansion.mx/infraestructura/2023/06/26/el-tren-maya-aprieta-el-paso-y-
hace-seis-expropiaciones-mas 
Faltan menos de seis meses para que se cumpla el plazo prometido por el 
presidente Andrés Manuel López Obrador para que el Tren Maya empiece a 
operar, por lo que la expropiación de terrenos para su construcción ha 
aumentado de frecuencia. Este 26 de junio, en el Diario Oficial de la 
Federación (DOF) se publicaron seis decretos de la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) por los que se expropian superficies 
por causa de utilidad pública para el Fondo Nacional de Fomento al Turismo 
(Fonatur), a cargo del proyecto.  
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El primero corresponde a 36-39-83 hectáreas en el ejido Aaron Merino 
Fernández en el municipio de Bacalar en Quintana Roo. El segundo a 00-
28-09.66 hectáreas en el ejido Chetumal en Othon P. Blanco en Quintana 
Roo. 
 
Arrecia AMLO expropiaciones para Tren Maya; decretan 6 más  
https://www.reforma.com/arrecia-amlo-expropiaciones-para-tren-maya-decretan-6-
mas/ar2629705 
Ciudad de México. - El Ejecutivo Federal decretó la expropiación de 175.6 
hectáreas en Quintana Roo y Campeche para obras de los tramos 5, 6 y 7 del 
Tren Maya, que está requiriendo al Gobierno ocupar tierras ejidales o 
privadas cada vez con más frecuencia. De los seis decretos publicados hoy, 
cinco son para expropiar 149.6 hectáreas a diversos ejidos de Quintana Roo, 
con los cuales las autoridades ya habían negociado la entrega de las tierras 
y el pago de indemnizaciones que sumarán 298.7 millones de pesos. 
El otro decreto, en cambio, es para expropiar 12 predios privados en 
Solidaridad y Bacalar, Quintana Roo, así como en Escárcega, Campeche, que 
suman 26 hectáreas, y en esos casos no se ha determinado aún el monto de 
indemnización para los dueños. Estos inmuebles habían sido incluidos en 
una declaratoria de utilidad pública emitida el 18 de mayo por la Secretaria 
de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), que contemplaba 18 
predios y una superficie total de 35 hectáreas, de las que a fin de cuentas 
sólo 26 fueron expropiadas. Para el Gobierno es más fácil negociar con 
ejidatarios, que tienen presencia física en la zona, operan de manera 
colectiva y cuentan con asesoría de dependencias federales, que con 
dueños privados que en ocasiones ni siquiera están localizables, lo que ha 
provocado que en varios casos ya se haya decretado la ocupación inmediata 
de sus inmuebles sin expropiación de por medio. 
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Ante el engaño de la Sedatu en Balancán, el ayuntamiento 
promete el arreglo de las obras inservibles que costaron más 
de 100 mdp  
https://latinus.us/2023/06/25/ante-engano-sedatu-balancan-ayuntamiento-promete-
arreglo-obras-inservibles-costaron-100-mdp/ 
Tres de las construcciones realizadas por la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu) en Balancán, Tabasco, serán sometidas a 
arreglos extraordinarios ante las numerosas deficiencias que presentan.  
A través de un video difundido en redes sociales, el Ayuntamiento de 
Balancán, encabezado por la morenista Luisa del Carmen Cámara, informó 
que intervendrá para poner en funcionamiento un estadio de beisbol, un 
centro de desarrollo comunitario y un centro multimodal de transporte y 
comercio. Con esto, el gobierno municipal acepta que la Sedatu no entregó 
las obras con la calidad y en las condiciones que había prometido. 
El pasado 13 de junio, Loret en Latinus publicó un reportaje donde se detalló 
cómo la Sedatu gastó más de 180 millones de pesos en obras mal acabadas, 
con diseños deficientes, materiales de poca calidad y constructoras que 
entregaron tarde los proyectos y no respondieron a los ciudadanos 
encargados de vigilarlas. 
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Consultar fechas anteriores 
Dirección Operativa de Comunicación Social 

http://www.pa.gob.mx/web2/Noticias/atras.html

